

ColumnasEstatales

19 septiembre 2025





SE COMENTA

Que los municipios emblemáticos de las regiones a las cuales llegará la extensión del informe de la gobernadora Delfina Gómez después del acto central del próximo día 22, ya preparan sus mejores galas para los respectivos eventos. Los alcaldes también quieren tener cosas positivas qué mencionar en este contexto yqué mejor vitrina que este ejercicio de cercanía con la genteporparte de la mandataria estatal. Lo cierto es que los ediles tienen que hacer amarres firmes y de buen modo, para que no les vayan a querer amargar la fiesta los sectores opositores locales, por pequeños que sean. A ver

QUE el Sistema Estatal Anticorrupción, que encabeza Víctor Romero Maldonado, sigue poniendo el dedo en la llaga y se espera que al menos con la insistencia de esta instancia de coordinación entre las autoridades estatales y municipales, se den las consecuencias correspondientes para quienes son señalados como responsables y en alguna medida se reduzca la incidencia

Por lo pronto Karla Colín, del Comité de Participación Ciudadana, comentó que se aprobaron dos recomendaciones no vinculantes para prevenir el abuso de autoridad en el servicio público y el cohecho entre particulares, pues en el último año se registraron 3 mil 139 carpetas informativas por hechos vinculados con la corrupción, de los cuales 2003 se debieron a posibles excesos en el servicio público y tres casos de cohecho.

Que es muy destacable el esfuerzo colectivo en pro de la cultura que representa la producción de lapelícula "El Hombre sin Rostro contra las Momias" que, con un numeroso elencoy bajo la dirección de Christian Palmer, este 25 de septiembre se estrena. Se tratade una producción independiente que buscares catar el cinecíásico de lucha libre y destacar el talento local.

Realizada por la productora Más Latino Cine, la cinta fue filmada en Toluca con presupuesto privado y el respaldo de autoridades estatales y municipales. Entre los protagonistas se encuentran Arturo Contreras, Anuar Yamín, Claudia Viba, Jorge Style y Mago Rosales. Para dimensionarlos alcances que puede tener esta obra, está el dato de que será doblada al mandarín, inglés y francés. Enhorabuena.



LA MAQUINITA

Muieres al frente

:::: Desde la Secretaría del Campo del Estado de México también se da visibilidad a las mujeres y



María Eugenia Rojano Valdés.

es que de acuerdo con la titular, María Eugenia Rojano Valdés, una de las premisas es concentrar los apoyos y programas que permitan a este sector de la población mejorar la producción, también reconocerlas como cabeza de familia y líderes cuando los esposo o los hombres del hogar migran a otro país. La secretaria indicó que además están buscando la

forma proteger la venta del maíz nativo, bien pagado, pues en muchos casos fueron mezclando el harina con otros productos para blanquear la masa y la existencia de intermediarios llevaron a reducir las parcelas con siembra de este tipo de máiz que solo era para consumo de las familias de los productores.

Edomex bien conectado

:::: El anuncio sobre la liberación de la vía para la construcción de los trenes AIFA-Pachuca y



Delfina Gómez Álvarez.

CDMX-Querétaro es un respiro en materia de movilidad para los municipios de la Zona Conurbada, pues el flujo de personas que deben viajar casi a diario entre las entidades mencionadas cada día es más grande y la inseguridad se podrá reducir en poco tiempo, no sólo previniendo accidentes de tránsito, sino asaltos a transporte público e incluso evitar el estaciona-

miento en que se ha convertido la carretera México-Querétaro. Para la gobernadora, **Delfina Gómez** es una ventaja estar en el centro de las estrategias nacionales nacionales, pues encabeza un equipo que puede colocar a la entidad como una de las más importantes del país.

Simulacro de sismo

::::: Es pertinente recordar que este viernes se llevará a cabo el Segundo Simulacro Nacional 2025 que cada año se lleva a cabo, la Coordinación estatal de Protección Civil a las 12:00 horas, bajo la hipótesis de un sismo de magnitud 8.1 con epicentro en Lázaro Cárdenas, Michoacán. El alertamiento será activado en los 10 mil altavoces del Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5) que están distribuidos en los diferentes municipios del Estado de México y, por primera vez a nivel nacional, se enviará un mensaje de alerta a más de 80 millones de teléfonos celulares. Esta alerta en los teléfonos móviles no requiere de internet, saldo o instalación de aplicaciones, únicamente es necesario tener señal y activar las alertas inalámbricas.



EL INSURGENTE

En Lerma las inundaciones no se detienen

:::: En el municipio de Lerma, las lluvias no dan tregua a las autoridades locales, el desborda-



Miguel Ángel Ramírez

miento de las ciénegas, las inundaciones en la zona industrial y la necesidad de entrar con la implementación del Plan DNIII por la altura que alcanzó el agua, es una condición que se ha mantenido desde meses pasados, cuando sorprendieron las lluvias torrenciales que mantienen varias zonas del municipio anegadas. Para el edil, **Miguel Ángel Ra**-

mírez Ponce, no ha sido un año sencillo y al parecer necesita mucha ayuda para restablecer el orden en la demarcación.

Vaya clínica en Chicoloapan

::::: Nos comentan que en el municipio de Chicoloapan, las condiciones de la clínica dental del



Javier Mendoza.

DIF municipal está en mal estado y las autoridades municipales no han puesto atención en la demanda de los trabajadores y tampoco de los usuarios del servicio, pues hay goteras, el mobiliario está echado a perder, inservibles las instalaciones en las que deben brindar atención a gente que requiere el servicio y que pese a ser más económico, debe ser digno, será que **Ja**-

vier Mendoza, alcalde de Chicoloapan no tiene datos sobre las condiciones del subsistema y que no luce nada bien, pues hay riesgo de descargas eléctricas e infecciones.

En Toluca sopian vientos a favor

::::: El Grito de Independencia, el desfile cívico-militar y la inauguración de la estatua de Leo-



Ricardo Moreno

na Vicario tuvieron un común denominador: la cercanía del alcalde de Toluca **Ricardo Moreno** con la Gobernadora **Delfina Gómez**. No fue casualidad, sino un mensaje político porque la Gobernadora respalda a **Moreno Bastida** y a la capital mexiquense en momentos simbólicos e institucionales. Al menos ella dejó en claro con su declaración al término del desfile,

que no hay "jalones de orejas" pese a la queja de la ciudadanía por la cantidad de baches y aclaró que lo óptimo es ayudarle, apoyarlo con el presupuesto para reparar las calles. El presidente municipal ha tenido la oportunidad de caminar junto a la gobernadora, consciente de que ese apoyo no es un cheque en blanco, sino un recordatorio de que debe responder con resultados.



UNOS CUANTOS

Comentan que lo que alguna vez se presentó como un movimiento amplio, ahora se sostiene con la postura de unos cuantos empecinados en hacer creer, hablan por una comunidad universitaria que ya decidió volver a las aulas. Así el paro en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), se ha reducido a un puñado de trincheras, solo Humanidades e Ingeniería siguen cerradas, mientras el resto de las facultades retomaron actividades.

SÍ PERO NO

Aseguran que las lluvias de temporada llegaron en junio y podrían extenderse hasta diciembre, de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional. Si bien, ayudan a recargar presas y mantos acuíferos, también generan riesgos como encharcamientos, deslaves e inundaciones en zonas urbanas del Estado de México y la capital. Autoridades piden a la población extremar precauciones.

SUBE NÚMERO

Dicen que en siete de cada diez accidentes de motociclistas, ocurridos en las noches o madrugadas en calles del Estado de México, se detectó el consumo de bebidas embriagantes en conductores de este tipo de vehículos. Por desgracia, de acuerdo a estadísticas, el número de percances aumenta el fin de semana y los días previos a días feriados.

PARA PROTECCIÓN

Cuentan que la mendicidad está convertida en un amplio y jugoso negocio para grupos de malosos, cuya función, además de vigilar a quien pide limosna, es la de quitarles el dinero y obligarlos a pagar una cuota por protección y derecho de piso. Obviamente, los lugares más peleados son los cruceros de las principales avenidas de grandes ciudades. Quien no paga, sufre las consecuencias.

columnalospasillos@gmail.com

9





Importancia de nuestras artesanas y artesanos en la conformación de nuestra identidad cultural mexiquense

nes y cultura, y uno de los pilares fundamentales que sostienen esta identidad es la labor de nuestras y nuestros artesanos. Desde tiempos prehispánicos, los artesanos mexiquenses han sido los guardianes de la historia y la cultura de la región, transmitiendo sus conocimientos y técnicas de generación en generación.

En el Estado de México coexisten cinco grupos étnicos que aportan toda su riqueza artesanal: tlahuicas, otomíes, nahuas, matlatzincas y mazahuas. El arte popular ha dado al estado un lugar privilegiado, no sólo a nivel nacional, sino en escenarios internacionales, ya que muchos trabajos elaborados por manos mexiquenses han sido reconocidos en ferias y exposiciones fuera del país.[1]

Entre las manifestaciones artísticas más destacadas de nuestras y nuestros artesanos mexiquenses se encuentran la cerámica, la textilería, la talla en madera, la joyería, Alfarería y cerámica, Cerería, Metalistería, Orfebrería, Fibras vegetales, Papelería y cartonería, Talabartería y peletería Lapidaria, cantera, Hueso, cuerno, Vidrio, Gastronomía artesanal.

La venta de productos artesanales es una fuente importante de ingresos para muchas familias y comunidades, y ayuda a mantenervivas las t radiciones y costumbres de la región. Un ejemplo del gran trabajo de las y los artesanos lo tenemos en la comunidad de Guadalupe Yancuictlalpan, mejor conocido como "Gualupita" la "Tierra del Sarape", una comunidad dedicada a los textiles del municipio del cual soy orgullosamente originaria; Santiago Tianguistenco de Galeana Estado de México y que a partir de 2025 se declaró Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado de México.

Hay que reconocer el apoyo de nuestra Gobernadora, maestra Delfina Gómez Álvareza todas y todos nuestros artesanos, ha demostrado como en ningún otro gobierno, su compromiso, su sensibilidad con la defensa de nuestra cultura y nuestra identidad. Ha trabajado para apoyara los artesanos y las comunidades que dependen de la producción del sarape.

Es por eso que es fundamental que se tomen medidas para apoyar y promover la labor de nuestras artesanas y artesanos mexiquenses. Esto puede incluir la creación de programas de capacitación y apoyo para artesanos, la promoción de la venta de productos artesanales, declarar Patrimonio Cultural Inmaterial las diversas artesanías y la creación de espacios para la exhibición y difusión de la cultura y las tradiciones de la región. Debemos defender y proteger a nuestras y nuestros artesanos del Estado de México, ya que son los guardianes de nuestra identidad y cultura. •

La venta de productos artesanales es una fuente importante de ingresos para muchas familias y comunidades, y ayuda a mantener vivas las tradiciones y costumbres de la región.

El Sol de Toluca



Luis Humberto Fernández

Josefa Ortiz Téllez-Girón

Este Grito de Independencia tuvo características únicas. Por primera vez en la historia, una mujer encabezó la ceremonia y, además, el desfile militar, en su calidad de Jefa de Estado, Jefa de Gobierno y Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas.

n este marco, se dio un hecho histórico y relevante la
corrección del nombre de
losefa Ortiz de Domínguez
a su verdadero nombre, losefa Ortiz Tellez-Girón. Con
ello se dejo de emplear el apellido de su
esposo, el corregidor Miguel Domínguez, lo que constituye una reivindicación histórica de gran trascendencia.

ción histórica de gran trascendencia.

La figura de Josefa Ortiz Téllez-Girón
es fundamental en la historia de México,
fue protagonista central de la Independencia. Su papel no fue pasivo: impulsó
y protegió la organización de la conspi-

ración, acciones que fueron decisivas para la construcción de lo que hoy es México.

Por ello fue reconocida como la primera mujer "heroína de la patría" y, en la actualidad, es símbolo de resistencia femenina. Su ejemplo abrió camino para que otras mujeres, como Leona Vicario, Gertrudis Bocanegra y Mariana Rodríguez del Toro, fueran visibilizadas como protagonistas y no solo como acompañantes.

Que la mujer conserve sus apellidos de nacimiento y no adopte el del marido tiene consecuencias y significados. La práctica proviene de una tradición patriarcal, en la que la mujer se subordinaba al esposo y quedaba sin derechos, realidad que hoy se combate y se aspira a su desaparición.

Conservar los apellidos propios otorga una identidad jurídica plena e igualdad ante la ley, evita la noción de dependencia y otorga autonomía, individualidad y reconocimiento profesional. Además, usar el apellido materno preserva el linaje y constituye una forma de justicia histórica hacia las mujeres de la familia. Lo más importante es que simboliza la equidad de género: abandonar esta práctica refuerza el mensaje de que el matrimonio es una unión entre iguales y no una relación de subordinación.

Grandes mujeres construyeron patria en todo el mundo como Catalina la Grande, que llevó al Imperio Ruso a su apogeo, Golda Meir, Benazir Bhutto e Indira Gandhi, quienes fueron fundamentales para la construcción de sus naíses.

Por todo lo anterior, presenté recientemente un Punto de Acuerdo en la Câmara de Diputados para exhortar a la Mesa Directiva del Congreso a sustituir el nombre de Josefa Ortiz de Domínguez por el de Josefa Ortiz Téllez-Girón en el Muro de Honor, y realizar un exhorto a los Congresos locales para que hagan lo mismo en sus respectivas legislaturas. Este es un paso más hacia la igualdad sustantiva de las mujeres.

Una última idea para la reflexión, ¿por qué no dejar de usar el término patria que viene de la etimología de pater (padre), y a su vez usar la palabra matria que viene de mater (madre) y es naturalmente femenina? ¡Es tiempo de mujeres!

Académico y diputado por Morena aluishumbertofdz

CAPITAL



Agenda Verde

José Alberto Couttolenc Buentello

Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en la LXII Legislatura del Estado de México Vicepresidente de la Junta de Coordinación Política

Secretario Ejecutivo Estatal del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México

"Un grito que retumbó con fuerza femenina"

Recientemente vivimos un momento histórico que quedará grabado en la memoria colectiva. Por primera vez en más de dos siglos, una mujer presidenta, Claudia Sheinbaum, encabezó el Grito de Independencia desde el balcón del Palacio Nacional. Y aquí, en el corazón del Estado de México, nuestra primera y querida gobernadora, Delfina Gómez, también dio el Grito desde el Palacio de Gobierno en Toluca. Dos voces femeninas retumbaron con fuerza en el mismo septiembre: una desde la capital del país y otra desde la capital mexiquense. ¡Hechos que ya dejaron huella!

Que dos mujeres encabecen al mismo tiempo los actos más emblemáticos de nuestra Independencia marca un antes y un después: la política mexicana ya no se entiende sin el liderazgo femenino. Hoy la democracia se fortalece, porque refleja la diversidad de su pueblo y porque sus símbolos patrios hablan también con voz de mujer. Como hace 215 años, cuando héroes y heroínas lucharon por la libertad, este septiembre nos recordó que igualdad y patria son inseparables, y que la fuerza de las mujeres está transformando a México.

El Grito de Independencia no es solo un ritual. Es la llama que mantiene viva nuestra historia, es la voz que nos recuerda que este país nació de la valentía de mujeres y hombres que lo dieron todo por libertad. Es el eco de Hidalgo, de Allende, de Josefa Ortiz y de tantas y tantos héroes que sonaron con una patria soberana y justa. Y hoy, escuchar ese grito con gran energía en labios de estas dos grandes lideresas me pone la piel chinita, es sentir cómo late de nuevo ese espíritu de unidad, de dignidad y de orgullo que nos hace levantar la frente y decir con fuerza: jsomos mexicanas y mexicanos libres!

Momentos como este, la verdad es que me hacen sentir orgulloso e inspiran al Verde y a un servidor a darlo todo y a seguir cumpliendo nuestra responsabilidad con la gente. Mientras unos se pierden en discusiones, nosotros preferimos celebrar y trabajar de la mano de liderazgos que demuestran con hechos que es momento de cumplir, que hay que gobernar con visión de futuro y que la verdadera política es la que transforma vidas.

Me dará mucho gusto seguir respaldando con todo, desde el Congreso local y la dirigencia del Verde mexiquense, este camino de cambio que encabezan dos mujeres extraordinarias que ya son símbolo de orgullo nacional. Sin duda, ellas representan lo mejor de México: compromiso, cercanía, visión y resultados. Y eso nos motiva a seguir trabajando unidos por un futuro más Verde, refrendando nuestra determinación con la gente y con nuestro medio ambiente.

Hoy, México dio un Grito distinto: un grito con voz de mujer, con la fuerza de nuestra historia, con la pasión de nuestra patria y con la certeza de que lo mejor está por venir.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ya estamos a 3,2,1 del Segundo Informe de la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez y casi, está todo listo para la lectura del documento en su primera parada -habrá dos más- en el Teatro Morelos de la capital mexiquense. Ya están trabajando en los últimos detalles para ver el recinto a todo su esplendor, pero con especial cuidado en las cifras, en todo lo logrado durante este año de gestión, es decir. ya están en los puntos muy, muuuy finos del documento. El próximo 22 a las 12:00 horas, escucharemos a la mandataria informamos de los avances alcanzados y lo que está en proceso...Esta pausa nos permite seguir abordando temas también de trascendencia, luego entonces la figura de Leona Vicario, por cierto insurgente, periodista y *pionera en la defensa de la participación política de las mujeres*, encontró eco en un momento cargado de significados, pues tras el Primer Grito encabezado por una gobernadora mujer, su legado se actualiza en la plaza pública... El acto donde se develó su escultura, reunió a representantes de los tres Poderes del Estado de México: la gobernadora Delfina Gómez Álvarez,



por supuesto, también el presidente del Poder Judicial, Héctor Macedo, la presidenta de la Directiva del Congreso local, la diputada Martha Azucena Camacho y Paco Vázquez, coordinador de la bancada local de Morena. Junto con ellos y ellas, se sumaron desde el gabinete estatal, el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y el secretario de Bienestar, Juan Carlos González, mostrando que la memoria histórica cobra fuerza cuando se enlaza con la acción institucional. Además, estuvo Ricardo Moreno, alcalde de To-

luca -los tres poderes y municipios juntos-...Más allá de las jerarquías, ambos secretarios encarnaron un mismo mensaje: el gobierno trabaja en equipo para entrelazar la cultura con la vida social. En esa convergencia se refleja que gobernar también significa reconocer simbolos que fortalecen la identidad colectiva y acompañan las políticas públicas de bienestar. Es el nuevo poder político en la entidad, que se afianza y comienza a proyectarse hacia el mediano plazo. Una muestra de cohesión dentro del gabinete estatal que,

Horas previas

aunque discreta, revela un estilo de gobernanza compartida que no todos alcanzan a advertir.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, las autoridades ya están en contra del reloj en el tema de regular todo lo relacionado con las motocicletas, sus conductores y más. Cada vez son más quienes hacen uso de estos vehículos para trasladarse a sus trabajos, domicilios o prestar algunos servicios o simplemente para diversión. Por supuesto, ninguno de los casos anteriores debe ser motivo para un sometimiento o para un señalamiento a la ligera, pues no se trata de culpar por el simple hecho de hacerlo...Los números de accidentes en donde intervienen motociclistas ya supera el uno diario, pero en un porcentaje importante se ha detectado, quienes participan en estos percances han consumido bebidas alcohólicas. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Uno de los temas que parecen más importantes rumbo al segundo informe de labores de la mandataria estatal, Delfina Gómez es el de la seguridad.
- Como ocurre en la mayor parte del país, los gobernadores y los alcaldes presumen en todo momento que el combate a la inseguridad da resultados.
- Disminución a doble dígito en delitos de alto impacto, sobre todo el homicidio doloso.
- En los videos promocionales, la gobernadora mexiquense lo deja en claro.
- Ni se diga algunos alcaldes que viven en "municipios de fantasía" como ocurre en el caso de Toluca y Ecatepec.
- Los números alegres no paran y si los que habitan Toluca no se sienten más seguros es porque no escuchan los números alegres de Ricardo Moreno.
- El INEGI dio a conocer el ENVIPE y de nueva cuenta se confirma. Una cosa son los datos que tra en los gobernantes y otra muy diferente lo que percibe la población.
- La confianza en la autoridad es prácticamente nula y los mexiquenses que son víctimas de la delincuencia prefieren "aguantar" el coraje a tener que pasar por otro gran problema que significa poner una denuncia.
- Si comparamos en ENVIPE del 2024 con el que se dio a conocer ayer, la situación es peor. La población no observa el trabajo que tanto presumen en la federación, el estado y mucho menos los municipios.
- La cifra negra de delitos no denunciados es la más altaregistrada.
 Sólo el 9% de los delitos cometidos se denuncia.

LO HEMOS ANOTADO desde hace un par de semanas Los temas que pueden ser medulares en el Segundo Informe de Labores de la gobernadora, Defina Gómez podrían resultar controvertidos, porque se tienen versiones diferentes de lo que pasa, perosobre todo la percepción de la población parece no ser lamisma que la de los representantes de los diferentes niveles de gobierno. Uno de esos ternas es el que tiene que ver con la inseguridad.

Durante el último año, las administraciones estatales, pero sobre todo las municipales para el caso del Estado de México, intentan por todos los medios, tratar de convencer que la estrategia de seguridad estádando resultado.

Disminución en la incidencia delictiva a doble digito que sólo nos hacen pensar una cosa. En el caso del Gobierno estatal, el primer a ño de gobierno de la mandataria, Delfina Gómez fue un fra caso rotundo que ahora bajan los índices delictivos a niveles como no se ha bía visto en otro momento, pero también deja en claro que la labor de seis años de AMLO fue un caos. La inseguridad alcanzó níveles tan elevados, que en tan sólo un año, sin invertir grandes recursos, ha sido posible que los números bajen de forma hasta increfbie.

EL PROMOCIONAL DE LA GOBERNADORA, DELFINA GÓMEZ RUMBO AL SEGUNDO INFORME DE LABORES, REFERENTE A LA SEGURIDAD.

"Cómo nunca antes, en el Estado de México estamos construyendo la paz". "Bajamos todos los delitos de alto impacto, homicidios, feminicidios, robo en transporte público y en carreteras, combatimos la extorsión y los operativos de inteligencia contra la delincuencia dan resultados..."

Es un video de 30 segundos en el que la mandataria estatal, Delfina Gómez da un pequeño avance de lo que han sido los resultados en el combate a la inseguridad. Sólo que en feminicidito, el Estado de México ocupa el primer lugar en el número de casos en el país, las carreteras mexiquenses son las más peligrosas para eltransporte de carga en todo el país y uno de los delitos más comunes es el robo en transporte público.

DATOS DE RICARDO MORENO SOBRE SEGURIDAD EN "SU TOLU-CA DE FANTASÍA".

Justo ayer, el alcalde de la capital del Estado de México, Ricardo

Moreno se dio a la tarea de volver a presumir "sus datos" sobre el combate a la inseguridad. Si "su información" fuera igual a lo que percibe la población, sin duda viviriamos en uno de los municipios más seguros del país o mínimo del estado.

Ahora, según Ricardo Moreno, ya somos la segunda demarcación en lo que se refiere a la disminución de delitos. En 9 meses, o lo que lleva de su administración, la reducción de delitos de alto impacto ha sido del 2557%. Pero si eso no es suficiente; por declaración del alcalde, ya somos un municipio seguro, porque también dijo que de las 32 regiones en las que se divide el estado ocupa el lugar 11 en la reducción de homicidios dolosos, con un descenso de 36.67%.

Si alguien se sentía preocupado por el secuestro, con Ricardo Moreno de alcalde el delito bajó 75%. ¿Dejar su auto en la calle es otro motivo de preocupación? el edil ya logró que bajara ese delito 53.88%. Siel año pasado caminaba con miedo por las calles de la dudad, con Ricardo Moreno como presidente municipal ya bajó el robo a transeúnte 37.44%.

Pero el dato que repetiremos más adelante y que el alcalde usa para presumir su labor tiene que ver con el número de carpetas de investigación y para el caso del robo a vehículos, bajó 53% son 49 carpetas menos en septiembre respecto al mismo periodo del año nasado.

LA ENCUESTA DE VICTIMIZACIÓN Y PERCEPCIÓN SOBRE SEGU-RIDAD PÚBLICA DADA A CONOCER POR EL INEGL

Ayer mismo, el INEGI dio a conocer una de las encuestas más importantes sobre el terna de seguridad durante el año.

La encuesta de victimización y percepción sobre seguridad pública 2025 y los datos no son tan positivos como lo presumen los diferentes niveles de gobierno. Para exponer las acciones positiva s no tornan en cuenta que somos el estado más poblado del país, por lo que al comentar lo negativo, entonces también anotamos los números absolutos y las tas as

El primer dato tiene que ver con la prevalencia delictiva en los hogares. Ela no pasado se estimaha que el 40.7% de los hogares en la entidad tuvo, al menos, una víctima de delito. Para el 2025 se estima que fue del 42%. Pero si eso no es todo, la tasa más alta relacionada con la victimización en los hogares, el Estado de México o cupa el primer lugar nacional

Ahora que si tomamos en cuenta la prevalencia delictiva en las personas o el número de víctimas por cada 100 mil habitantes para la población de 18 años y más, denueva cuenta el indica dor presenta un incremento. El año pasado fue de 32 mil 971 por cada 100 mil habitantes y para este, el registro se incrementa a los 34 mil 851. Y es importante reiterar que sólo se toma en cuenta a los mayores de 18 años.

En el 2024 las mujeres fueron las más atacadas o el segmento de la población que fueron víctimas en comparación con los hombres 33 mil 024 víctimas mujeres, por 32 mil 907 hombres. En el 2025 cambio el indicador, los hombres fueron los más atacados, porque el número llegó a los 36 mil 228 por 33 mil 656 de mujeres. El lunes anotamos a fondo dos temas que son de los más relevantes en la ENVIPE.

Primero el costo del delito que curiosamente tuvo una disminución considerable en comparación con el año pasado. El resulta do de la encuesta marca que por persona afectada se alcanzaba un monto promedio de 7 mil 769 pesos, mientras que para este año es de 5 mil 970 pesos

CIFR A NEGRA O DELITOS NO DENUNCIADOS AL ALZA.

Este debe ser uno de los aspectos que más preocupan y que evidentemente no toman en cuenta los gobiernos en "sus cifras alegres". Los delitos no demunciados registraron un alza que parece considerable. En el 2024 sólo se demunciaba el 103% de los delitos, En el 2022 la cifra alcanzaba el 111%.

Para el 2025 baja a sólo el 9%. Y Ricardo Moreno se pone a presumir las carpetas de investigación. Una razón más para advertir que el alcalde vive en otro mundo.



LA EDITORIAL

La seguridad pública es uno de los temas que más pesan en la agenda del Estado de México, y los avances que se perfilan rumbo al Segundo Informe de Delfina Gómez muestran un giro importante en la manera de enfrentar la violencia. Reducciones de 17 por ciento en extorsión, 30 por ciento en homicidios dolosos y 28 por ciento en robo de vehículo no se logran por casualidad; son el reflejo de coordinación institucional, de más de un millón 600 mil operativos y de programas preventivos como el canje de armas, que ha retirado más de 2 mil de circulación.

Estos resultados dibujan un escenario donde la estrategia de seguridad comienza a rendir frutos tangibles.

El reto inmediato es consolidar lo alcanzado y sostener la confianza ciudadana con acciones permanentes. La decisión de fortalecer a las corporaciones con mejores salarios, equipamiento y capacitación, así como de ampliar el sistema de videovigilancia, muestra que la visión del gobierno estatal no se limita a la contención, sino que busca sentar bases sólidas para la paz pública.

Si estas políticas se mantienen con firmeza, el Estado de México puede dejar atrás la imagen de violencia crónica y abrir paso a un ambiente de mayor tranquilidad para las familias mexiquenses





PUNTO DE ENCUENTRO





Soberanía y corrupción: el debate central

os acontecimientos de hace unos días predominan en la agenda nacional, generando una serie de reacciones y comentarios que podrían constituir un punto de inflexión para México:

Primero, el grito de independencia dado por la primera mujer presidenta de México, Claudia Sheinbaum, que se convirtió en algo más que una ceremonia cívica. En sus arengas enfatizó la narrativa que ha adoptado desde meses atrás, la defensa de la soberanía nacional, que se da en momentos de tensiones geopolíticas.

En esta ocasión el discurso se inserta en un contexto protagonizado por las presiones arancelarias, el reacomodo geopolítico y las presiones migratorias en la frontera norte, así como la lucha contra las bandas criminales trasnacionales.

La reafirmación de la soberanía nacional necesita sostenerse no únicamente con discursos a fin de resistir las presiones de otros gobiernos, sino implica también hacer frente con decisión a las debilidades que amenazan la gobernabilidad del país, iniciando con instituciones limpias de corrupción.

Segundo, un día después el discurso pronunciado por el Secretario de Marina durante la ceremonia del desfile simbólico de la independencia, se refirió a la corrupción en la Institución, lo que fue algo inusual al no deslindar a su antecesor, omitiendo el tradicional blindaje castrense, hecho que seguramente fue valorado previamente al ser insostenible la postura del ex secretario, quien argumenta que desconocía las actividades de sus sobrinos, máxime cuando la Marina cuenta con tecnología de punta en inteligencia, vigilancia y contrainteligencia.

Ambos episodios, aparentemente sin relación, se entrelazan en una misma línea con un doble mensaje que se traduce en que la defensa de la soberanía no solo es oponerse a las presiones externas sino también en enfrentarse en lo interno a los retos que demanda el país.

Al reconocer el Secretario la corrupción al interior de la dependencia, si bien contribuye a la pérdida de la confianza social sobre la institución, también se marca un precedente en el señalamiento que hace el Secretario en combatir la corrupción desde dentro.

Que el concepto soberanía no sea una palabra en eventos cívicos, sino una práctica cotidiana que combine transparencia, rendición de cuentas y autonomía frente a cualquier poder, interno o extranjero.



ideas Svoces

editorial

EL ANUNCIO DE QUE EL EDIFICIO HISTÓRICO DE RECTORÍA DE LA UNIVERSIDAD Autónoma del Estado de México (UAEMéx), en el corazón de Toluca, se convertirá en el Centro Cultural Universitario abre una nueva etapa para la vida académica y social de la entidad.

La rectora Patricia Zarza Delgado informó que este espacio no será exclusivo de la comunidad universitaria, sino que se abrirá también a la sociedad en general, con el objetivo de difundir las artes, la cultura y el pensamiento crítico que caracterizan a la máxima casa de estudios mexiquense.

La decisión no es menor. Se trata de un inmueble cargado de historia y simbolismo, un edificio que ha sido testigo de debates, decisiones y

generaciones enteras de universitarios.

Ahora, sus muros recibirán expresiones artísticas, conferencias, talleres y actividades culturales que buscan acercar a la UAEMéx a la ciudadanía.

En un estado marcado por problemáticas sociales, la apuesta por la cultura no solo resulta necesaria, sino también estratégica: es un recordatorio de que el arte puede ser un puente de diálogo y de reconstrucción del tejido social.

El Centro Cultural Universitario tiene el potencial de convertirse en un referente, no únicamente por su sede histórica, sino porque abrirá un espacio donde la cultura deje de ser un lujo para convertirse en un derecho accesible.

El reto está en que este proyecto no quede solo en el discurso inaugural o en un escaparate limitado a exposiciones temporales. Debe aspirar a ser un espacio vivo, dinámico, donde se escuchen las voces emergentes y se fortalezcan las tradiciones locales, donde la universidad se encuentre de manera real con la sociedad que la rodea.

La apuesta cultural de la UAEMéx también se inscribe en una exigencia contemporánea: las universidades no pueden permanecer aisladas en la torre de marfil del conocimiento.

Necesitan abrir sus puertas, democratizar el acceso a la cultura y convertirse en motores de transformación social. Si el Centro Cultural Universitario logra consolidarse en esa ruta, la UAEMéx no solo preservará un edificio histórico, sino que lo resignificará como un faro de identidad y encuentro para todos los mexiquenses.